

## **Tribune pour les objectifs de développement durable (ODD)**

### **Qu'attendons-nous pour nous emparer de l'Agenda 2030 ?**

#### **Il nous reste 8 ans pour agir !**

L'Agenda 2030, adopté par les 193 pays de l'ONU en 2015, se structure autour de 17 objectifs de développement durable (ODD) qui définissent des priorités mondiales à horizon 2030, pour un monde plus durable et solidaire. De son côté, la France a élaboré en 2019 une feuille de route en concertation avec la société civile adaptée aux singularités nationales. A ce jour, seulement 10% des Françaises et Français connaissent les ODD et la feuille de route reste confidentielle. Il est temps de la sortir de la boîte à gants.

Face aux défis environnementaux, technologiques, démocratiques, économiques et sociaux, les attentes de la population ont évolué et les ODD sont la clé pour y répondre. Nous l'avons vu, nous l'avons vécu, l'épisode des Gilets Jaunes a démontré à quel point la transition écologique ne peut s'opérer sans une transition économique et sociale et combien il peut être difficile de concilier des objectifs tout aussi prioritaires que contradictoires. L'Agenda 2030 intègre cette complexité et permet d'expliquer les choix de l'action publique pour une meilleure cohésion sociale. Plus encore, ce mouvement nous a rappelé le besoin urgent de renouveler la participation citoyenne.

Cette grammaire commune à toutes les parties prenantes (entreprises, associations, institutions, collectivités, citoyens, etc.) encourage le dialogue et les partenariats. Les ODD constituent une approche systémique qui vise à pallier les fractures de la société tout en regagnant la voie de la prospérité pour toutes et tous. De nombreux acteurs, à commencer par ceux de l'entreprise et de la finance, ont déjà commencé à s'en emparer et attendent d'être soutenus au plus haut niveau de l'Etat pour passer à la vitesse supérieure.

De plus, la crise sanitaire et la guerre en Ukraine ont mis en exergue la dépendance de l'Europe vis-à-vis d'autres puissances étrangères ainsi que sa vulnérabilité aux chocs macro-économiques et géopolitiques. Elles exacerbent les défis écologiques, démographiques, creusent les inégalités et nous font prendre conscience que tout est lié.

Moteur avec la signature de l'Accord de Paris et la volonté de faire de sa capitale la première place boursière verte, défenseur des droits de l'Homme et d'un universalisme à la française, notre pays, nous en sommes convaincus, doit être le leader d'un monde plus juste et plus durable. Il est de notre responsabilité de bâtir l'humanisme du XXIème siècle afin de mieux comprendre, mieux vivre et mieux produire.

Nous avons une feuille de route universelle, celle des objectifs de développement durable de l'Agenda 2030. L'opportunité pour notre pays d'être pionnier et exemplaire dans un projet qui allie, grâce à une approche systémique, écologie, économie innovante et prospérité pour toutes et tous, sans laisser personne de côté.

Pour inspirer le monde et l'Europe, la France doit devenir l'ambassadrice de la réalisation de l'Agenda 2030. Nous avons la feuille de route et il nous reste 8 ans : à nous d'être à la hauteur des enjeux !

Florence Provendier, députée, missionnée par le Premier ministre sur les ODD

Catherine Chabaud, députée européenne

Pierre-Alain Raphan, député

Cathy Racon-Bouzon, députée

Anne-Marie Jean, vice-présidente de l'Eurométropole de Strasbourg

Christian Brassac, vice-président de l'Eurométropole de Strasbourg

Philippe Zaouati, directeur général de Mirova

Bertrand Badré, managing Partner de Blue like an Orange sustainable capital

Nils Pedersen, président de La Fonda

Charlotte Debray, déléguée générale de La Fonda

Charles-Benoît Heidsieck, président-fondateur du Rameau

Thomas Friang, Fondateur et CEO de l'Institut Open Diplomacy

Vincent Auriac, président d'Axylia

Philippe Matthis, co-fondateur du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"

Mathéo Baptiste, étudiant engagé membre du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"

Pierre Klein, co-fondateur du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"

Olivier Stock, professeur, membre du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"

Pascale Fresso, présidente de l'Alliance Internationale des Objectifs de Développement Durable

Jean Launay, président du Partenariat Français pour l'Eau (PFE)

Gérard Payen, vice-président du Partenariat Français pour l'Eau PFE et académicien

Marie-Laure Vercambre, directrice générale du PFE

Philippe Guettier, conseiller du PFE, président de SDG Champions

Jean-Christophe Carteron, président de Sulitest

Jean-Luc Aigo, vice-président d'Alès Agglomération, vice-président association Eco Maires

Ghislaine Alajouanine, présidente de l'Académie de Télémedecine et Santé

Stéphanie Goujon, directrice générale du French Impact

Alain Jounot, responsable du département RSE de l'AFNOR

Jean-Charles Colas-Roy, député membre du Groupe d'études ODD

Sylvain Templier, député membre du Groupe d'études ODD

Yannick Haury, député membre du Groupe d'études ODD

Nathalie Sarles, députée membre du Groupe d'études ODD  
Nadia Essayan, députée membre du Groupe d'études ODD  
Jean-François Mbaye, député  
Stéphanie Atger, députée  
Hélène Zannier, députée  
Didier Baichère, député  
Cécile Rilhac, députée  
Fiona Lazaar, députée  
Rodrigue Kokouendo, député  
Souad Zitouni, députée  
Graziella Melchior, députée  
Valérie Petit, députée  
Marion Lenne, députée  
Alain Bravo, président honoraire de l'Académie des Technologies  
Jean-Pierre Chevalier, membre de l'Académie des Technologies  
Patrick Lonchampt, CEO Mediadvize, membre du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"  
Moudoukpe Yvonne Kenny Takin, présidente de Mama Afrika, membre du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"  
Françoise Rozan, médecin du travail, membre du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"  
Catherine Jagu, expert RSE, membre du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"  
Sandrine Louc, créatrice Zen 2050, membre du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"  
Baba Sow, membre du collectif "Les Citoyens de l'Anneau"  
Marie-Hélène Pierret, fondatrice et directrice de l'association En-Jeu France  
Vincent Pierret, membre de l'association En-Jeu France